Inhalt

Inhalt/Kommentar	2
"Geben Sie Ihr Amt auf"	3
Rücktrittsforderung bei Debatte über Tod des Siegburger Häftlings	
Umstrittene Stichprobe	4
Parteien streiten über Unterrichtsausfall	
"Zartes Pflänzchen Konjunktur"	5
Landtag beriet über den Aufschwung auf dem Arbeitsmarkt	
Ausstieg contra Sockelbergbau	6
GRÜNE: Subventionen für die Steinkohle zum Klimaschutz einsetzen	
Lauschangriff bleibt Streitthema	7
Landtag diskutiert über Änderungen des Verfassungsschutzgesetzes	
Rock von rechtsaußen	8
Per Musik sucht die rechte Szene Zugang zu jungen Leuten	
Die Zukunft der Förster	9
Anhörung zur neuen Struktur im Landesbetrieb Wald und Holz	
Politik will attraktiver werden – aber wie?	10-11
Interviews mit den Vorsitzenden aller vier Landtagsfraktionen	
Motto: Vom Saarland lernen	12
Ausschuss befürwortet "Schlichtungsstelle Bergschaden" für NRW	
Bürgernähe, Transparenz, Wirtschaftlichkeit	13
Experten wägen Chancen und Risiken der Verwaltungsstrukturreform ab	
Aktuelles aus den Ausschüssen	14
Mit Toleranz und Lebensart	15
Südliche Rheinregion feiert im Düsseldorfer Parlament	
Ein runder Geburtstag stand ins Haus	16-17
"Landtag intern" blickt zurück auf ein Jahr Parlamentsarbeit	10 11
Aus den Fraktionen	18
Porträt der Woche: Maria Westerhorstmann (CDU)	19
FCL : Tempo, Tacklings, Tore	19
Impressum	19
Geburtstage und Personalien	20



Allen Leserinnen und Lesern der Parlamentszeitschrift "Landtag intern" wünschen wir ein besinnliches Weihnachtsfest und ein glückliches, erfolgreiches neues Jahr 2007

Herausgeberin und Redaktion



Rückblick und Ausblick

in Jahr geht zu Ende – und was für ein Jahr! Hunderttausende Bürgerinnen und Bürger sind bei schönstem Wetter nach Düsseldorf geströmt, um hier, am Sitz von Landtag und Landesregierung, 60 Jahre Nordrhein-Westfalen zu feiern. Dann gab es noch den würdigen Festakt zum Landesjubiläum in der Tonhalle.

In der Tonhalle hatte man sich auch Anfang des Jahres versammelt, um Abschied von Johannes Rau zu nehmen. Er, der seine bergischen und nordrhein-westfälischen Wurzeln auch als Bundespräsident nie verleugnet hat, war fast 41 Jahre Mitglied des Landtags und hat 20 Jahre als Ministerpräsident dieses Land geprägt. Sein Politikmodell, mit Dialog und Konsens im Zentrum, ist aktuell wie ehedem.

Ein Moment der Besinnung und des Atemholens, dann ging das politische Geschäft weiter: Die Auseinandersetzung um die Steinkohlesubventionen, die Umgestaltung der Hochschullandschaft, die Konsequenzen, die die Landesregierung aus der Pisa-Studie für Schulen und Unterricht zieht, das Ringen um Ausgabendisziplin und Haushaltssanierung und die schwierige Arbeit der Verwaltungsmodernisierung und des Bürokratieabbaus – riesige Aufgaben und immer wieder Anlass, die Klingen in lebhafter Landtagsdebatte zu kreuzen.

NRW und die Welt

Übrigens auch gute Gelegenheiten, die neue Rollenverteilung zwischen Opposition und Regierungslager einzuüben und - in der vom Wechsel lebenden Demokratie nicht ungewöhnlich – eines Tages vielleicht wieder umzukehren. Die nächste Landtagswahl ist zwar erst 2010, aber es ist spannend zu sehen, wie schon jetzt Parteien, Personal und Positionen in Stellung gebracht werden. Aber Nordrhein-Westfalen dreht sich nicht nur um sich selbst. Unser exportstarkes Land im Herzen Europas knüpft die Verbindungen nach draußen enger. Der Landtag hat inzwischen sechs Parlamentariergruppen. Botschafter nicht nur der europäischen Nachbarstaaten nehmen gern die Gelegenheit zu Gesprächen mit Landtag und Landtagspräsidentin Regina van Dinther wahr. Holländische Parlamentarier haben jüngst an einer Sitzung des Hauptausschusses teilgenommen. Ministerpräsident Jürgen Rüttgers hat vor kurzem der niederländischen Königin Beatrix in gut nachbarlicher Weise seine Aufwartung gemacht.

Nordrhein-Westfalen wurde soeben 60 – aber das merkt man dem Land nicht an, vital und zukunftgerichtet wie es ist. JK